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宁波祈禧智能科技股份有限公司 见习记者 吴正彬 摄
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不过，此次“芯片荒”亦
是危中存机，有望倒逼中国芯
片产业做大做强，倒逼本土家
电产业加快产业链完善。

“在产业对芯片的重视程度陡然提升、
芯片需求不断增强的背景下，相信会有越
来越多的制造企业转向国产芯片供应商，
对国产供应商也将更具敬畏之心，这对于
提升国产供应商地位、加强本土产业链自
给、优化相关产业链结构，可以说是一件
好事。”前述分析师说。

对于很多家电企业来说，他们眼下最
关心的还是如何走出缺芯潮的阴影。方曙
光认为，应对缺芯问题刻不容缓，希望有
关部门能通过政策优势吸引更多芯片企业
和芯片项目落地宁波，以保障宁波家电及
其它产业的长远发展。

据了解，目前宁波已在加快构筑自己
的芯片产业实力。在杭州湾新区，刚刚投
产两年的宁波群芯微电子有限责任公司眼
下就在满负荷生产，这个投资约12.8亿元
的芯片项目，目前能实现月产100万件芯
片。然而，据公司总经理陈益群介绍，这
些产能还远远无法满足宁波家电产业庞大
的芯片需求。

“按照现在的芯片产能来看，到今年年
底之前，家电产业的总体形势还是蛮严峻
的。目前，我们也在努力地增加产能，竭
尽全力帮助宁波家电产业缓解缺芯影响。”
陈益群告诉记者，接下来，他们的目标是
将产能扩大到每个月500万件芯片。

在家电产业的本地供应能力方面，宁
波确实还有很多提升空间。近日，记者也
了解到，针对家电产业受“缺芯潮”困扰
的现状，目前宁波相关部门已在积极应
对：首先是充分挖掘、发挥宁波具备生产
芯片和提供解决方案的企业潜力，推动企
业加大投入、扩大产能，为本地家电企业
提供急需产品；其次是在全市征集芯片设
计、制造和线路板加工等相关企业和产
品，并通过举办推介会等活动来加强芯片
企业与家电企业的对接；此外，进一步推
动芯片企业的研发进程，推动芯片企业加
快将相关技术转化为量产产品；同时，继
续加快芯片项目的引进和落地，为宁波家
电及其它产业的发展提供保障支撑。

业内人士还认为，要化解家电产业缺
芯问题，除了加速国产化、加快提升本地
供应能力外，还要格外注重研发和创新。
可以通过政策激励上游供应商研发出更多
的解决方案，来应对某些芯片断供的风
险，让家电生产企业不至于因为某一款芯
片或者某一个厂家的供应问题造成“芯”
荒而减产甚至停产。
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据了解，宁波家电企业以民营中小企业居多，在“芯
片-解决方案-线路板-家电生产”产业链中，宁波家电总
体处于产业链末端，采购集中在整体方案和线路板等产
品，直接采购芯片并自行设计方案的企业相对较少。目前
芯片短缺对模组和整体方案供应商的影响较为明显，而对
家电生产企业而言，芯片短缺引起的模块及线路板紧缺问
题也已显现。

宁波小匠物联网科技有限公司CEO米雪龙对芯片产
业颇有研究，他指出，家电产业所使用的芯片主要为中低
端芯片，高端芯片较少。此次家电产业遇到的缺芯与汽车
产业遇到的缺芯原因相似。

“导致家电产业缺芯的因素还有以下几点：首先是疫
情、火灾等天灾人祸导致的全球芯片产能下降；受此影
响，芯片厂商为了保证自身利益迅速调整产能结构——尽
量把产能向高端芯片倾斜；再加上市场上存在的囤货行为
引起的恐慌情绪，共同导致了这波家电产业的缺芯。”

有分析师向记者表示，国内芯片厂商在中低端芯片方
面还是很具实力的，但中低端芯片的利润远不如高端芯
片，当更高端的芯片陷入缺芯潮，芯片厂商肯定更愿意把
产能分配给这类芯片，甚至不惜砍掉低端芯片的产能。

“比如说，有些产线既能生产汽车芯片又能生产家电
芯片，一旦汽车芯片紧缺，厂商肯定会把产能向汽车芯片
靠拢。不仅如此，有些芯片大厂很早就开始了芯片产线的
升级，中低端芯片的生产已经逐渐被他们放弃，导致这类
芯片的总体产能逐步下降。”

该分析师还预测，这波“缺芯潮”
对家电产业的影响可能一两年内很难消
除，部分家电企业的产能应该要到2023
年才能恢复。


